

Je gratte ma guitare, tu chantes, elle joue du saxo

Mirtru, professeur à la Maison de Quartier



Venu en France pour se perfectionner en musique contemporaine, il est là depuis une dizaine d'années, douze à seize heures par semaine, en

La musique tient une place de choix à la Maison de Quartier (MQ)

Il y a tout d'abord les activités musicales de la MQ placées sous sa responsabilité directe. Elle recrute les professeurs, gère leurs rémunérations, la billetterie, qui arrivent à assurer toutes leurs cours tout au long de l'année scolaire suivant un programme et un calendrier très précis disponible à la MQ. On y trouve : de l'éveil musical pour les quatre à six ans, du solfège à partir de six ans, des cours de piano, de saxophone, de flûte de clarinette, de guitare pour tous les âges et du chant chorale. Mais attention, ces activités ont beaucoup de succès, il faut s'inscrire à temps.

Puis il y a les activités musicales organisées par des associations indépendantes. La MQ n'a la disposition des locaux. Le chant chorale y occupe une place prépondérante...

Musique et Bibliothèque

La bibliothèque comporte un chœur de livres intéressants autour de la musique.

Pour les adultes : jazz, blues, musique actuelle, musique classique... On peut y trouver des livres accompagnés ou non de CD, des commentaires sur les bûchers, mais aussi des livres liés à l'actualité, tout exemple pour l'année 2015, André Rieu, un bel ouvrage *Ravel et son temps, harmonie et lumière*.

Pour les enfants, on trouve des DVD musicaux, à manier à peu près, mais aussi des CD, des livres à écouter avec histoires et chansons. Les parents trouveront des outils pour éveiller leurs enfants à la musique. Une exposition sur les compagnies va être mise en mai 2015.

Quelques classiques dans les livres VDP : Steve Waring, Hélène Boly, Albert, « les plus belles berceuses du monde », des livres de comptines avec notes et illustrations de la Bretagne au Japon en passant par le Mali, Beaucoup d'outremer vont y apprendre. Enfin, le responsable de la bibliothèque fait lui-même partie d'un collectif de musique électronique le *sol's of Olam* qui s'est produite à la fin de la MQ. Il se retribue néanmoins pour quitter en octobre pour d'autres projets professionnels, mais, bien sûr, la bibliothèque reste ouverte.

Claire Devilleneuve et Bernard Vandembroucq



charge de l'éveil musical pour les petits de plus de quatre ans. Avec sa collègue, Chloé Dozreville, professeur de danse, il a monté un spectacle étonnant donné en juillet lors de la fête de quartier, dans le jardin de la crèche.

Il donne des cours de piano à des enfants et des adultes. Ses cours font le plein, des cours personnalisés, mais si l'essai de monter des que possible de petits orchestres.

« Mais alors vous criez aussi le solfège ? »

À cette question, Mirtru s'anime encore davantage. « Avant un concert de solfège, je préfère dire formation musicale. J'ai débuté la musique au Venezuela dans les années quatre-vingt quand c'est mis en place. Le Système a avec ses petits orchestres dans tous les pays. Tous les niveaux sociaux y participent. J'ai commencé très jeune dans le premier orchestre national. Après l'école, nous allions y jouer ensemble, chacun à son niveau. Comme encore maintenant, les instruments étaient prêtés aux familles. J'ai été très marqué par cette formation, j'aime la pédagogie collective avec son aspect ludique. »

Professeur à mi-temps, Mirtru est aussi compositeur de musique contemporaine. « Je cherche à repousser les frontières de la musique tout en travaillant sur l'ordinateur en essayant aussi d'intégrer d'autres traditions musicales que celles des musiques occidentales ». Mais cela est une autre histoire...

Tous deux vivent avec leurs enfants dans le quartier et jouent aussi au sein du même ensemble *La Badinerie* fondée par Claire Devilleneuve, la flûtiste, à son retour d'une période de perfectionnement au Pays-Bas. *La Badinerie*, « une équipe à géométrie variable », dit Bernard, le violoncelliste, une formation spécialisée dans la musique ancienne ou baroque, où ils jouent selon le répertoire avec nos voisins, les jeunes aussi bien que les violonistes Sashka Lofine et David Chiara, ou Marc Horvat et son théâtre.

Dans le quotidien chœur travaille de son côté, se relevant de façon complémentaire pour la vie de la maisonnette. Un bon gagnant rêveur et fantasque, appartenant à l'Orchestre National d'Aix-en-Provence, il pédagogie ne enseigne la flûte à bec aux conservatoires de Versailles et Montrouge.

Difficile de les faire parler longuement de leurs carrières et de leurs engagements, deux déjà bien étudiés. Elle, se félicite d'avoir continué à rejoindre la flûte à bec une fois placée au conservatoire ; mais avec discréption ils renvoient au site de *La Badinerie* où sont annoncés leurs concerts communs. Ils préfèrent plutôt parler de leurs enfants en classe à l'école Lully-Vauban. Flûtiste mais également violoncelliste, Claire au fil de notre entretien nous apprend qu'elle se met actuellement au piano, en même temps qu'un de ses enfants, pour mieux pouvoir accompagner ses élèves au piano.

Bernard évoque ses débuts de musicien professionnel : remplacements à l'Orchestre de l'Opéra de Paris, émissions de télévision avec Michel Drucker, et puis tous les concours d'orchestre qu'il a faita consciencieusement passer les uns après les autres pour intégrer une grande phalange symphonique.

Ses intérêts vont aussi ailleurs, vers le théâtre pour lequel il a créé des musiques, vers le jardin aussi. En amateur de plantes, il me fait largement visiter son jardin bohème rempli des variétés qu'il collectionne comme il collectionne les roses et les plantes aromatiques : une autre façon d'exprimer, avec les mains au contact de la terre et du végétal, sa sensibilité à l'our de peau.

DANS NOS DEUX ÉCOLES DE QUARTIER

En maternelle, l'enseignement est axé sur la sois et l'écoute. Les enfants apprennent à jouer avec les sons à chanter à bouger en rythme et se familiariser avec la manipulation d'instruments. On stimule l'attention, la mémoire et la discrimination des sons.

En élémentaire poursuit le travail sur l'écoute,

la voix et le rythme : écoute d'œuvres choisies, maîtrise de la voix, travail corporel et spatial sur des musiques et danses folkloriques. Chansons, du patrimoine ou étrangères, classiques, jazz... L'année de scolarité sera bien sûr se terminer sans une présentation devant les parents émerveillés et émus.

La musique à l'école

UNE VOISINE MUSICIENNE : L'ÉCOLE LULLY - VAUBAN

Une cinquantaine d'enfants de Porcherolles y suivent les cours de musique en classe à horaires aménagés. L'école compte 220 élèves inscrits en horaire aménagé sur un total de 440 élèves. Ceux-ci bénéficient, outre de l'enseignement général, d'un enseignement musical intégré et dispensé à l'école pendant le temps scolaire par des professeurs du Conservatoire. Ces classes comptent 22 élèves. Des spécialistes représentent dans les matinées les enfants dans les apéritifs musicaux et veillent à leur permettre de suivre ce programme. Les candidats sont ensuite sélectionnés par les professeurs du conservatoire et de l'école en fonction du dossier scolaire, de leur motivation et de celle de leurs parents qui doivent être prêts à investir beaucoup de temps dans le suivi de leur(s) enfant(s). Chaque année leur participation à ces classes peut être renouvelée en question.



Les Yellow Pillow

Dimanche 21 juin c'est la fête de la musique. L'après-midi au square l'amitié un groupe de jeunes de 17-18 ans joue une musique Pop-Rock bien rythmée encouragé par un public de jeunes et moins jeunes sous le charme. Sur la scène devant le micro une chanteuse guitariste à la voix claire et agréable est accompagnée par une percussionsiste, une violoncelliste et un violoniste.

En contrebas le groupe de Pro seniors les « Rabbit Killers », un aléaum de maturer sur scène, suivent avec intérêt la performance des « jeunes pousses ».

Marie Krauzan la chanteuse guitariste habile Porcherolles et s'est initiée à la musique à la Maison de Quartier. La violoniste est née à Versailles, les autres sont des autochtones. Tous vont rentrer un terminée au lycée Horie.

Le groupe existe depuis début 2014. Leurs études de leur permettent pas de se produire très souvent. Leur seul public, pour l'instant, sont leurs copains au festival et les auditeurs de la Fête de la musique.

Le groupe s'appelle les « Yellow Pillow ». Pourquoi ? En cherchant un nom ils se sont bagarrés à coup de cousins jumeaux. L'idée a jailli aussi évidemment et malicieusement que leur talent.

Notre voisin pianiste et compositeur

Un jour, il y a de cela bien longtemps, la maison d'en face a été vendue. Je me souviens du premier été qui suivit de ses fenêtres ouvertes s'échappait la musique : pour piano de Chopin, Rachmaninov Schubert. Ils écouteaient un peu fort leurs disques, ces « nouveaux », mais c'était déjà l'été, les vacances...

Et puis, nous avons fait connaissance d'Antonio Santana. Alors, c'était lui le pianiste virtuose et en demandant de cette musique dans la rue. Ensuite, peu à peu, nous faisons aussi rentrer dans son univers de compositeur. Un jour, il nous avait convié, pour ainsi, à venir écouter quelques fragments de son oratorio tout juste en gestation. Émouvant de le voir habillé par toute cette musique qu'il jouait au piano ou chantait avant de la retrouver encore et encore. Quelques années plus tard, « La chanson pour la planète » était achève. L'orchestre et trois chanteuses en chœur en donnaient la première audition à Notre Dame de Versailles.

Tes amis ont passé : le piano s'est installé au fond du jardin, loin de la rue. Aidez moi égrenaient dans le silence du soir. Bonjour petits et grands élèves qui viennent se former auprès du « maestro ».

Depuis quelques années, de plus en plus souvent, nous sommes invités par nos voisins d'en face à traverser la rue pour des concerts avec leurs amis étudiants du mode entier de passage en région parisienne. Ils jouent devant nous, pour nous, amis, élèves et voisins.

Le groupe a été formé en 2010. Leur étude de leur permettent pas de se produire très souvent. Leur seul public, pour l'instant, sont leurs copains au festival et les auditeurs de la Fête de la musique.

Le groupe s'appelle les « Yellow Pillow ». Pourquoi ? En cherchant un nom ils se sont bagarrés à coup de cousins jumeaux. L'idée a jailli aussi évidemment et malicieusement que leur talent.

Encore un souvenir très poétique : Antonio nous a dit que Sokha Letch, violoniste comme lui devait faire une dernière mise au point avec le pianiste pour un concert autour de ses nouvelles compositions. Nous lui avions demandé si tel serait possible il y a assister. « Oui, à condition de se faire petites souris ». Dans la grande pièce au fond du jardin fleuri, nous étions contents d'écouter ces deux artistes de haut niveau qui se concertaient, représentant quelques mœurs, variant leurs interprétations, leurs temps pour mieux servir l'autre. Un plaisir à entendre la musique se faire, se chercher, se trouver quand la matière de l'instrument ne pose plus question.

Et tous les autres

Lancé par un musicien, Michel Brunetti, l'Echo a toujours fait une large place aux musiciens. Quelques-uns apprennent dans ce dossier, mais, au fil des années, nous en avons rencontré d'autres, toujours très actifs, dans notre voisinage.

Retrouvez leurs « portraits » dans vos anciens numéros ou sur le site de l'Echo.

- Frédéric Chevalier et la musique en braille. N° 21
- Isabelle Charbonnier et le Piccolo orchestra. N° 41
- Stéphanie et le label barnique de l'Incrimale N° 50
- Régine Cabanies, orgueuse. N° 59
- Les Rabbit Killers. N° 59

Et puis, il y a aussi tous les autres que nous aimeraissons connaître pour vous les faire connaître.

Où élaboré ce dossier :
Mari-Jo Jacques, Sylvie Mauvais
et Norbert Fraydoff

Musique et Bibliothèque

La bibliothèque comporte un chœur de livres intéressants autour de la musique.

Pour les adultes : jazz, blues, musique actuelle, musique classique... On peut y trouver des livres accompagnés ou non de CD, des commentaires sur les bûchers, mais aussi des livres liés à l'actualité, tout exemple pour l'année 2015, André Rieu, un bel ouvrage *Ravel et son temps, harmonie et lumière*.

Pour les enfants, on trouve des DVD musicaux, à manier à peu près, mais aussi des CD, des livres à écouter avec histoires et chansons. Les parents trouveront des outils pour éveiller leurs enfants à la musique. Une exposition sur les compagnies va être mise en mai 2015.

Quelques classiques dans les livres VDP : Steve Waring, Hélène Boly, Albert, « les plus belles berceuses du monde », des livres de comptines avec notes et illustrations de la Bretagne au Japon en passant par le Mali, Beaucoup d'outremer vont y apprendre. Enfin, le responsable de la bibliothèque fait lui-même partie d'un collectif de musique électronique le *sol's of Olam* qui s'est produite à la fin de la MQ. Il se retribue néanmoins pour quitter en octobre pour d'autres projets professionnels, mais, bien sûr, la bibliothèque reste ouverte.

La chorale Capriccio

Les répétitions ont lieu à la Maison de quartier de Porcherolles. L'ensemble vocal féminin est composé de dix personnes. Le répertoire s'étend du classique au romantique jusqu'au xx^e et xx^e siècle. Pas de sélection au départ mais le public effectif favorise l'harmonisation. De nombreux projets avec l'ensemble vocal féminin *Mel Bonis* d'Aix-en-Provence, pour mieux faire connaître des compositeurs français des xx^e et xx^e siècles.

Michele Lherbon, sa chef de chœur, est musicologue et professeur de piano. Elle s'est formée à la direction auprès de Philippe Gaillard et a été灵敏 au mouvement Acorje. C'est pour elle une autre étape d'intuition à la direction de chœur.

Le répertoire de la chorale mixte s'étend de la Renaissance à nos jours. Elle chante *a capella* ou avec accompagnement de piano, parfois avec orchestre.

Pour y participer, pas de sélection, que les chanteuses aiment des luges musicales ou non. Le travail proposé vise à rendre l'ensemble homogène. L'assiduité est donc requise.

En plus des répétitions hebdomadaires, la chorale répète un dimanche par mois. Cela permet à la chorale de présenter *La Musica Choralis de Francia* lors de la fête de la musique à Porcherolles, mais aussi des chants orthodoxes et des chants traditionnels.

Les participants viennent de Charlène, Viroflay, Porcherolles, St Cyr et Versailles. Le chœur comprend une trentaine de personnes. Comme dans toutes chorales, les voix de basse et les ténors manquent le plus. Des échanges réguliers se font avec la chorale *Durins Allobro* à Aix-en-Provence. Ensemble les deux chœurs ont donné un concert

Médecin et chef du chœur Jubilate Michel Lefèvre

Il avait fallu trouver un créneau pour arriver à l'interviewer, rue Coste, au milieu de tous les rendez-vous avec ses patients.

Le lundi soir de 20 h 30 à 22 h 30 pour l'ensemble vocal féminin ;

le lundi de 18 h à 19 h enfants et adolescents Fanasia, une autre école de musique.

Fantasia, le chœur pour enfants et adolescents, offre un programme adapté à cette tranche d'âge.

Il est possible de rejoindre les chorales en cours d'année, mais les répétitions ont commencé le 21 septembre. C'est un vrai honneur de les écouter !

Contact : Michèle Lherbon au 06.76.60.18.90.

Le 21 juin 1992, la chorale paroissiale de Saint-Michel anime un concert pour le Molière. C'est le jour de Fête de la musique, et, sur le parvis, quelques chants profanes sont lancés. « Il suffit d'ordonner un vrai concert ! proclame ». Et c'est ainsi qu'a été créée la Chorale Saint-Michel de Versailles par une trentaine d'habitants de Porcherolles, dont certains sont encore là après plus de vingt années de chœur et de cœur partagés. Avec pour chef, l'un d'entre eux, Michel Brunetti, qui, à la retraite, s'est lancé dans cette périlleuse opération !

Un programme éclectique selon les goûts de chacun : des chants populaires de tous pays, des chants de la Renaissance, malaisiens des chants religieux de toutes époques. Outre l'animation des célébrations liturgiques de la paroisse, la

chorale donne chaque année un concert pour le Molière.

Des concerts de Solidarité dans lesquels l'autre choriste est engagé.

Et puis, les rencontres avec d'autres chorales.

Le Hahn-Chor de Hambourg, l'Ensemble Polycaulus de Viroflay notamment.

En 2013, invitation à Prague avec animation de la messe à la cathédrale du château, et concert dans l'un de ces mille clochers qui font tout le charme de Prague.

En 2014 accueil à Italie pour le festival international de chant chorale de Vérone avec quinze chorales de tous pays, des concerts chaque soirée des rencontres inoubliables, pas mal de veillées !

ET DEMAIN ?

La chorale a repris début septembre, prête à accueillir celles et ceux qui voudront la rejoindre pour préparer les concerts.

Contact : chor.michel@wanadoo.fr

